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Dispersión 
bimestral
El Sistema DIF 
de Quintana 
Roo llevó a cabo 
la dispersión 
bimestral de 
apoyo del 
programa social 
“Mujer es Poder”, 
en Chetumal.
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Avala juez registro oficial

Dan acta 
a un bebé 
de vientre 
alquilado
Los padres son  
de EU y acordaron  
la maternidad 
‘prestada’ en Cancún

MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- Ante la falta 
de una reglamentación que 
reconozca abiertamente el vín-
culo filial de padres con hijos 
concebidos en un vientre susti-
tuto, un juzgado federal avaló la 
paternidad de un matrimonio de 
extranjeros, y ordenó el registro 
y la expedición del acta de naci-
miento del menor.

Los progenitores de origen 

estadounidense que optaron por 
utilizar el método de la materni-
dad subrogada se enfrentaron 
a la negativa de la autoridad 
cuando gestionaron un trámite 
de identidad de un menor ante 
el Registro Civil de Cancún.

La respuesta oficial notificó 
la improcedencia legal, debido 
a que debía ser realizado por 
la mujer que lo concibió, entre 
otros requisitos, según el oficio 
número RC/OF02/319/2024 del 
oficial responsable de la oficina 
2, el 18 de abril pasado.

Con la solicitud se trató de 
adelantar el trámite cuando el 
menor tenía 31 semanas de ges-
tación, para presentarlo y regis-
trarlo con nombre y apellidos 

distintos a la madre biológica.
El método del útero subro-

gado consiste cuando una madre 
sustituta lleva un embarazo y da 
a luz a un bebé en nombre de otra 
persona o pareja; es decir, cuando 
presta su útero para que crezca 
un bebé que no es suyo, y que la 
madre, el padre o la pareja que 
lo contrató, lo asuman como hijo.

La negativa detonó un juicio 
de amparo al que se asignó el 
número 35304759 radicado en el 
Juzgado Noveno de Distrito en 
Cancún, el día 22 de abril.

Los promoventes comproba-
ron que radican en Estados Uni-
dos y que cuentan con un certi-
ficado de matrimonio expedido 
por la ciudad y el condado de 

Miami, Florida, desde 2023.
Igualmente, que suscribie-

ron un acuerdo de reproducción 
humana asistida y altruista con 
una mujer, el cual fue ratificado 
por un Notario Público, el 14 de 
agosto del año anterior.

La técnica de concepción ele-
gida se basó en un tratamiento 
de fecundación in vitro de óvu-
los de una donante anónima y el 
esperma del hombre de la pareja 
extranjera, cuya inseminación se 
efectuó en el vientre prestado 
con un procedimiento médico, 
del cual todos los gastos médicos 
y de salud estuvieron a cargo de 
la pareja.

 zEn Quintana Roo no existe reglamentación para la maternidad 
subrogada.

Acuerdo histórico 
Q. Roo y navieras
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO 

FLORIDA, EU.- En un movi-
miento sin precedentes, el 
gobierno de Quintana Roo, 
encabezado por la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa, firmó 
un acuerdo crucial con la Flo-
rida-Caribbean Cruise Associa-
tion (FCCA) para la creación del 
Fondo de Fomento al Turismo 
de Cruceros.

Este acuerdo establece un 
cobro de 5 dólares por pasa-
jero que arribará en cruceros 
a los puertos de Cozumel y 
Mahahual, con el objetivo de 
mejorar la infraestructura 
turística, la prevención de 
desastres y la seguridad en 
estos destinos.

El evento tuvo lugar en 
Miami, Florida, donde parti-
ciparon la mandataria estatal 
y el secretario de Turismo de 
Quintana Roo, Bernardo Cueto 
Riestra.

Por parte de la FCCA, estu-
vieron presentes Michele Paige 
y Adam Ceserano, directora 
ejecutiva y presidente de la 
asociación, respectivamente.

El convenio marca la pri-
mera vez en la historia del 
estado que se establece un 
fondo de este tipo, con la par-
ticipación activa del sector 
privado.

“Este es un día histórico en 
esta Nueva Era del Turismo en 
el Caribe Mexicano. La firma de 
este acuerdo muestra el com-
promiso de mi gobierno de 
seguir trabajando de manera 
diferente, mano a mano, con 
cada línea de cruceros y la FCCA 
para mejorar nuestros puertos, 
mantenernos competitivos y 

darle bienestar con prosperi-
dad compartida a las perso-
nas de Quintana Roo, los que 
hacen posible el éxito turístico”, 
declaró Mara Lezama durante 
la firma.

El fondo, que se imple-
mentará a partir del primer 
semestre de 2025, busca no sólo 
fortalecer la infraestructura 
turística y la seguridad pública 
en los puertos de Cozumel y 
Mahahual, sino también desti-
nar recursos a la prevención y 
atención de desastres naturales 
y emergencias sanitarias.

Se trata de un esquema de 
financiamiento innovador y 
refuerza la colaboración entre 
el sector público y privado, 
promoviendo un desarrollo 
turístico inclusivo y sostenible.

Michele Paige subrayó la 
importancia de este acuerdo, 
calificándolo como un “legado 
para la gente de Quintana Roo”.

Paige destacó la transparen-
cia del proceso y la confianza 
depositada en el gobierno esta-
tal, asegurando que la FCCA 
está plenamente comprome-
tida a impulsar iniciativas que 
beneficien a la población local, 
mejoren el empleo y fomenten 
la adquisición de bienes loca-
les por parte de las líneas de 
cruceros.

El acuerdo también contem-
pla la creación de un Comité 
Técnico encargado de super-
visar la transparencia y ope-
ración del Fondo de Fomento.

Este Comité estará com-
puesto por representantes 
de las líneas de cruceros y 
del gobierno estatal, inclu-
yendo un voto adicional de la 
gobernadora.

 zSe acordó que a partir de 2025 cruceros cobrarán 5 dólares 
por turista que llegue a Cozumel o Mahahual.

Revisan  
Parque de 
la Equidad
La Agencia 
de Proyectos 
Estratégicos de 
Quintana Roo 
(Agepro) realizó un 
recorrido técnico 
en el Parque 
de la Equidad 
para verificar 
las condiciones 
actuales y definir 
áreas que requieren 
mantenimiento.

Promueven 
una cultura 
de la vejez
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- Para 
generar una cultura de la vejez 
y el envejecimiento activo 
con bienestar, la Secretaría de 
Salud (Sesa) de Quintana Roo 
recomienda a los adultos de 
60 años en adelante acudir a 
practicarse chequeos médicos 
de manera regular, acompaña-
dos de un familiar en caso de 
ser necesario.

En el marco del Día Nacio-
nal del Adulto Mayor, que se 
celebró este miércoles, la Sesa 
promueve la detección y aten-
ción médica oportunas para 
prevenir enfermedades en este 
grupo de la población.

Para garantizar una aten-
ción integral y proteger los 
derechos de los adultos mayo-
res, el secretario de Salud, Fla-
vio Carlos Rosado, recomendó 

establecer dinámicas familia-
res sanas que favorezcan una 
cultura de entendimiento en 
el proceso del envejecimiento.

“La celebración de este día 
nos ofrece un espacio, no sólo 
para felicitar a las personas 
mayores por el hecho de serlo, 
sino una oportunidad para 
brindarles un reconocimiento 
a sus derechos y generar una 
cultura de la vejez y el enveje-
cimiento activo con bienestar”, 
enfatizó. 

Urgen mayor atención para VIH en el estado
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Asociaciones y 
colectivos solicitaron una mayor 
coordinación con las institucio-
nes públicas de salud para aten-
der la problemática de las per-
sonas que viven con el Virus de 
la Inmunodeficiencia Humana 
(VIH), así como erradicar la alta 
incidencia que se presenta en 
Quintana Roo.

En el marco del foro “Lide-
razgo comunitario en la res-
puesta al VIH: Experiencias y 
Perspectivas”, los presidentes de 
diferentes organizaciones civiles 
coincidieron que aún no logran 
una sinergia como tal con la 
Secretaría de Salud estatal, por 
lo que continuarán buscando la 
manera de que el tema del VIH 
sea una de las prioridades de 
salud pública.

Leonardo Castillo Alcudia, pre-
sidente de Unidos Ayudando por 
Cancún (Unayac), consideró que 
es importante que exista un invo-
lucramiento efectivo de las auto-
ridades con los diversos grupos 
y organizaciones de la sociedad 
civil a fin de diseñar programas 
con mayor efectividad. 

“Que haya programas más 
efectivos para la detección tem-
prana, para promover un apego 
efectivo en el tema de los retro-
virales, y para alcanzar la inde-
tectabilidad de los pacientes 
que viven con VIH que ese es 
el objetivo. En realidad, siguen 
existiendo vacíos, problemas que 

afectan en la atención digna”.
Fabiola Gallegos Jiménez, 

directora y fundadora del colec-
tivo Mariposas Trans Quintana 
Roo, dijo que mediante este foro 
se da una oportunidad de platicar 
con las instituciones de salud lo 
que realmente está pasando con 
la gente que vive con VIH. 

Sin embargo, lamentó que 
hasta la fecha no tienen una res-
puesta real en otorgar apoyo a los 
diferentes colectivos para la rea-
lización de pruebas de VIH total-
mente gratuitas, al reconocer que 
no hay campañas itinerantes. 

“Desde hace años somos el 
lugar número uno por falta de 
detección, creo yo, todavía el 
tema de la salud de las perso-
nas con VIH al parecer no existe 
todavía para ello o no hay gente 
consciente (en las atenciones)”. 

Mientras que Lorena Arenas 
Jiménez de ICW México, indicó 
que lo único que buscan es que 
exista un compromiso real, ya 
que, desde hace ocho años, Quin-
tana Roo ocupa la primera posi-
ción por casos nuevos de esta 
enfermedad. 

Ante ello, insistió en la impor-
tancia de generar campañas para 
llegar a más personas, y si bien 
tienen el apoyo de la Jurisdicción 
Sanitaria número 2 para condo-
nes y pruebas rápidas, se necesi-
tan otros insumos para detectar 
hepatitis y demás enfermedades 
de transmisión sexual.

 zSe realizó el foro ‘Liderazgo comunitario en la respuesta al VIH: 
Experiencias y Perspectivas’.

Designado ayer presidente del Senado por unanimidad en la bancada 
de Morena y aliados, el petista Gerardo Fernández Noroña prometió a 
la oposición “tender la mano” y ser “incluyente”.

‘VOY A SER  
INCLUYENTE’

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

 zImpulsan un envejecimiento 
activo con bienestar.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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OTRA VEZ el circo ha vuelto a la pista. No hablamos de los espectáculos callejeros, 
sino de nuestra querida Comisión Permanente, esa vitrina política donde los actores 
principales del país hacen malabares con palabras, acrobacias retóricas y, de vez 
en cuando, sueltan algún truco de magia que deja a todos boquiabiertos… por lo 
increíble que parece.
EL CIERRE de la LXV Legislatura federal ha sido como el último acto de una obra 
de teatro donde los aplausos fueron escasos, las críticas abundaron y los actores 
principales, en lugar de despedirse con una ovación, se quedaron atorados en un 
enredo tragicómico. La senadora Ana Lilia Rivera Rivera, presidenta de la Mesa 
Directiva, se aventuró a afirmar que “el Poder Legislativo es el motor del progreso 
social”.
QUIZÁS olvidó que, últimamente, ese motor ha estado echando más humo que 
soluciones. El avance, según ella, proviene del diálogo y la civilidad entre los 
legisladores, quienes, según su relato, dejaron a un lado las diferencias ideológicas 
por el bien común. ¿En serio? ¿Será que estaban viendo otro canal? Mientras Rivera 
pintaba un paisaje idílico, lleno de comprensión y respeto, las demás bancadas 
demostraron que no todo lo que brilla es oro, ni todo lo que se dice es verdad.
SI ALGO dejaron en claro los posicionamientos de los grupos parlamentarios, es que 
la armonía en la política mexicana es más un mito que una realidad. Ahí estaban los 
representantes de la oposición, como el senador panista José Erandi Bermúdez 
Méndez, recordando que su partido trabaja por una política que “acerque y no 
divida”, aunque la realidad parece indicar lo contrario. A muchos se les olvida que su 
deber no es sólo hablar bonito, sino mejorar realmente las condiciones del país, algo 
que quedó en segundo plano durante este último receso.
QUIEN no se anduvo con rodeos fue la senadora Beatriz Paredes Rangel, del 
PRI, lanzando una de esas frases que hacen eco en el Congreso: “estas legislaturas 
marcarán el fin de la transición democrática y el inicio de un nuevo régimen”. ¡Zas! 
Así, con un plumazo, despachó lo que para muchos es el fin de una era y el principio 
de otra, cuyo rumbo, según ella, nadie tiene claro.
DESDE luego; en el circo de la política mexicana, el PRI sigue con su acto de 
prestidigitación, donde la nostalgia por los tiempos pasados no deja lugar para las 
esperanzas en el futuro. Sin embargo, no todo fue crítica ácida y desesperanza. 
Al menos, para los miembros de Morena y sus aliados, la función sigue a tambor 
batiente.
PARA ELLOS, el Congreso fue vital en la construcción de la Cuarta Transformación, 
un proyecto que, según la senadora Mónica Fernández Balboa, desterró el 
despilfarro y la corrupción. Aunque, a juzgar por las múltiples acusaciones y 
escándalos, parece que esos males sólo cambiaron de nombre y apellido, pero no 
desaparecieron del todo.
ESO SÍ, el diputado Benjamín Robles Montoya del PT no dejó de rendir pleitesía al 
Presidente, asegurando que la primera presidenta de México, Claudia Sheinbaum, 
será quien consolidará lo que inició el gran hombre de la transformación. ¡Cuidado, 
que la historia se sigue escribiendo con tinta de lealtad ciega!
Y NO PODÍA faltar el toque final del PVEM, que aprovechó la sesión para hacer 
propaganda de sus logros. Luis Edgardo Palacios Díaz enumeró los temas 
“fructíferos” promovidos por su partido, como la erradicación de la violencia digital. 
Todo esto suena bien en el papel, pero en la práctica, la política mexicana sigue 
siendo un campo minado de intereses y pasiones, donde la armonía es sólo una 
cortina de humo.
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OCESA PONE EN PAUSA FESTIVALES 
LORENA JIMÉNEZ /  
AGENCIA REFORMA

GUADALAJARA, JAL.- Este año, 
Ocesa Jalisco no llevó a cabo dos 
de sus festivales más posiciona-
dos no sólo en el estado, sino en el 
occidente del país, Corona Capi-
tal Guadalajara y Tecate Coor-
denada, pero aseguran, la deci-
sión se tomó con el objetivo de 
regresar con algo mejor, incluso, 
la apuesta podría ser un nuevo 
proyecto que destaque a nivel 
internacional.

“Estamos en un momento 
de reflexión, en un examen de 
conciencia de lo bueno y no tan 
bueno que se ha hecho, con el 
objetivo de egresar con la mejor 
versión y creo que eso va a pasar 
con los festivales o tal vez sea 
un festival insignia, ese que sea 
representado por los tapatíos, 
por el occidente del país o todo 
México debido las personalida-
des o artistas que se presenten, 
que normalmente no ves, pero 
que cuando vienen a la ciudad, 
no te quieres perder por la expe-
riencia que significa.

“Estamos en standby, el Tecate 
(Coordenada), el Corona (Capital 
GDL), obviamente no vinieron 
para este año, pero algo vamos 
a hacer, por eso esta reflexión”, 
platicó Carlos de la Torre, director 
de Ocesa Jalisco.

De acuerdo con De la Torre, 
uno de los motivos que orilló a 
la empresa promotora de con-
ciertos a pausar y entrar en 
una etapa de introspección, fue 
porque no pudieron cuadrar 
los tiempos con las agendas de 
varios talentos.

“Hay artistas que no podían, 
sus agendas estaban muy apre-
tadas y no cuadraban los tiem-
pos para traer el mejor elenco a 
la Ciudad”, aseguró sin ahondar 
en más detalles.

El Festival Corona Capital 
Guadalajara llegó en 2018 y solía 
realizarse en el mes de mayo.

Mientras que el Festival 
Tecate Coordenada, surgido en 
2014 y catalogado entre los más 
sólidos, acostumbró a la audien-
cia a disfrutarlo en el mes de 
octubre.

Los melómanos asiduos a 
estas fiestas musicales, han 
estado atentos a las redes 
sociales de los eventos, incluso 
han preguntado, a través de 
mensajes, qué sucederá, pues 
la empresa nunca emitió un 
anuncio oficial sobre lo que 
sucedería.

“Esperamos pronto poder 
contestar con toda sinceridad 
y compartir novedades”, dijo De 
la Torre.

Mientras tanto, Ocesa Jalisco 
sigue trayendo conciertos de 
los artistas más esperados del 
momento como The Killers, el 3 
de octubre; Maná, el 29 y 30 de 
noviembre y Morat, el 2 y 3 de 
diciembre, todos en el Estadio 3 
de Marzo, así como el espectáculo 
Kurios, del Cirque du Soleil, que 
tendrá temporada del 20 de sep-
tiembre al 20 de octubre frente 
a Plaza Patria.

CORONA CAPITAL GDL 
El evento llegó a la Ciudad en 
2018 como una extensión del que 
se realiza en la CDMX desde 2010.

The Killers, Alanis Morissette, 
el DJ Robin Schulz y el escocés 
David Byrne fueron punta de 
lanza del espectáculo que había 
comenzado a hacerse un lugar en 
la agenda de festivales.

La cuarta edición fue el año 
pasado.

Llegó a realizarse en la Expla-
nada del Estadio Akron y Valle de 
la Arena VFG.

TECATE COORDENADA 
Surgió en 2014 y se convirtió en 
una de las fiestas masivas más 
importantes en Jalisco.

Distinguido también por 
haber sido el primer festín en 
extenderse a dos días desde su 
cuarto año (2017).

Billy Idol, The National, Zoé, 
Garbage y Los Auténticos Deca-
dentes son algunos de los proyec-
tos que se presentaron.

Tras pausar en 2020 y 2021 por 
la pandemia volvió para 2022 y 
2023.

Llegó a realizarse en el Parque 
Trasloma, Explanada del Estadio 
Akron y Valle de la Arena VFG.

 zLos asistentes son los que más recienten la cancelación de conciertos.

CELEBRA BARBIE  
A JUAN GABRIEL
ALDO JASIEL BAEZA MUÑOZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La firma 
juguetera Mattel dio a conocer 
recientemente que fue lanzada 
al mercado una muñeca Barbie 
con enfoque en el Divo de Juárez: 
Juan Gabriel.

El ejemplar lleva por nom-
bre “Barbie Celebrates Juan 
Gabriel”, y está pensado como un 
homenaje a la música y cultura 
que legó el talentoso cantante 
mexicano.

La muñeca viene adornada 
con un pantalón y saco de 
bolero oscuros, los cuales llevan 
un encaje dorado para resaltar 
el relieve de los bordes de cada 
prenda; todo siendo una clara 
referencia al atuendo que Juan 

Gabriel portó en su concierto en 
El Palacio de Bellas Artes, en 1990.

Además del atuendo, el artí-
culo viene acompañado de unos 
tacones dorados a la medida de la 
Barbie, aretes dorados, un micró-
fono y un collar que recuerda a 
la corbata de bolo que solía usar 
el intérprete de “Abrázame Muy 
Fuerte”.

“Barbie Celebrates Juan 
Gabriel” está cuidadosamente 
elaborada para reflejar en su ros-
tro y vestimenta el glamour, la 
calidad y el carisma que el Divo 
de Juárez transmitía en cada uno 
de sus shows.

El producto ya se encuentra 
disponible en todas las sucursa-
les de la marca Mattel, así como 
en la tienda en línea: shop.mat-
tel.com

 zEl ejemplar lleva por nombre ‘Barbie Celebrates Juan Gabriel’.
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 zEl Cabildo de Benito Juárez expidió el Reglamento de la Academia de Policía.

Establecen las bases para la formación de policías en BJ

Avalan el reglamento 
de Academia policial
El Cabildo también 
aprobó el dictamen 
de reformas de la 
Secretaría General

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Cabildo de 
Benito Juárez aprobó las modifi-
caciones al Reglamento Interior 
de la Secretaría Municipal de 
Seguridad Ciudadana y Trán-
sito, y expidió el Reglamento de 
la Academia de Policía de Benito 
Juárez, que establece los linea-
mientos de formación y capaci-
tación de dicha corporación.

Con ello, se busca generar una 
estructura orgánica más cohe-
rente y dinámica en esta depen-
dencia, así como establecer los 
parámetros y alcances necesarios 
para una adecuada formación y 
capacitación del personal que se 
desempeña en las corporaciones 
policiales.

La regidora Alma Elena Rey-
noso Zambrano, quien presentó 

esta iniciativa, expresó que a 
través del nuevo reglamento 
se establecen las bases para la 
formación de los elementos, ya 
que vienen los planes educati-
vos, el plan docente, la estructura 
de cómo se tiene que llevar una 
academia y los cimientos para la 
formación de quienes van a ser 
policías a futuro.

Recordó que en el último 
curso que se tuvo dentro de la 
Academia de Policía, se registra-
ron un total de 119 aspirantes a 
formarse como policías.

El secretario de Seguridad 
Ciudadana, Carlos Ernesto 
Damiano Sumuano, dio a cono-
cer que actualmente se tiene un 
grupo en espera para ingresar a 
la Academia, que al momento 
lleva alrededor de 50 aspirantes.

El Cabildo también aprobó el 
dictamen de reformas al Regla-
mento Interior de la Secretaría 
General del Ayuntamiento, con el 
cual se busca aplicar el Protocolo 
Homologado para la Búsqueda 
de Personas Desaparecidas y No 
Localizadas, y con el que se crean 

dos nuevas instancias dedicadas 
a este tema.

Dichas instancias son la 
Coordinación de Apoyo Inte-
rinstitucional como Autoridad 
Transmisora para la Búsqueda 
de Personas Desaparecidas y No 
Localizadas, que pertenecerá a 
la Secretaría General del Ayun-
tamiento; así como el Agrupa-
miento Especial en Búsqueda 
de Personas Desaparecidas y 
No Localizadas, en la Secretaría 
Municipal de Seguridad Ciuda-
dana y Tránsito.

Lo anterior constituye una 
institucionalización del Grupo de 
Búsqueda Inmediata de Personas, 
mejor conocido como programa 
“Enjambre”, que anteriormente 
estaba a cargo del secretario 
general del Ayuntamiento, y que 
desde su creación ha demostrado 
un alto índice de éxito en la loca-
lización de personas de cerca del 
90 por ciento, con 436 personas 
localizadas de los 484 reportes 
que han recibido.

Por otra parte, se aprobó la 
firma de un convenio de cola-

boración con los Servicios Edu-
cativos de Quintana Roo para 
establecer la coordinación de 
apoyo mutuo para la entrega de 
los apoyos escolares en las 410 
escuelas públicas de educación 
básica y especial, que incluyen 
útiles escolares, uniformes, 
mochilas y calzado escolar. 

Finalmente, se designaron a 
los regidores Luis Alberto Tun 
Calderón, Karina Pamela Espi-
nosa Pérez y Julio de Jesús Mén-
dez Paniagua como integrantes 
de la Comisión Instaladora de la 
organización de la Primera Sesión 
Solemne del Ayuntamiento de 
Benito Juárez 2024-2027, contem-
plada para el 30 de septiembre.

También se designó a los regi-
dores de la Comisión de Cortesía 
para la recepción de los repre-
sentantes de los tres Poderes del 
estado, en el Tercer Informe de la 
administración 2021-2024, pro-
gramado para el 17 de septiem-
bre, que integrarán Tun Calderón, 
Mario Alberto Sámano Nevárez, 
Espinosa Pérez y Alma Elena Rey-
noso Zambrano.

Este año no subirá 
tarifa de transporte
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La presi-
denta municipal Ana Paty 
Peralta de la Peña afirmó que 
el Ayuntamiento de Benito 
Juárez no aprobará ningún 
aumento a las tarifas del trans-
porte público este año

Sin embargo, indicó que 
continúan en pláticas con los 
concesionarios para analizar 
la situación y cómo alcanzar 
el mayor beneficio para todos 
a través de un proceso legal y 
bien conducido.

Al respecto, apuntó que tras 
la reunión que sostuvieron la 
noche del 27 de agosto, si bien 
no se tocó el tema de aumento 
de tarifas en sí, se les solicitó a 
los concesionarios presentar 
un nuevo proyecto y estudio 
para la Comisión Mixta Tarifa-
ria, para que puedan analizar la 
posibilidad de un incremento.

“Tuvimos una reunión en la 
noche de ayer (martes), fue una 
reunión de consenso, de hablar, 
de decir primero las cosas cla-
ras, que no voy a permitir en 
ningún momento que se violen 
los reglamentos, los lineamien-
tos de este Ayuntamiento.

“Las cosas no se hacen así, 
no se hacen por otros acuerdos, 
se hacen directamente como 
tienen que ser, en la mesa y, 
sobre todo, por la vía legal, lle-
var el proceso correspondiente, 
hacer la instalación de la Comi-
sión Mixta Tarifaria y todos los 
procedimientos que se tienen 
que hacer”, expresó.

Indicó que durante la reu-
nión que sostuvieron, los con-
cesionarios expusieron las 
afectaciones que han tenido, 
como el aumento en costos del 
diésel, salarios y otros temas 
relacionados, y le indicaron que 
la falta de una tarifa justa tam-
bién les limita la posibilidad de 
hacer las inversiones para un 
servicio de calidad que bene-
ficie a todos.

Sin embargo, la alcaldesa 
expuso que éste no puede 
ser tampoco el punto de vista 
desde el que partan estas 
conversaciones, pues para su 

administración lo importante 
es que se vea el compromiso y 
las inversiones necesarias para 
mejorar el servicio, recordando 
que, en el pasado cuando se 
han dado estas alzas a la tarifa, 
no se ha visto reflejada la inver-
sión correspondiente.

“Acordamos que se hiciera 
toda una revisión, ellos tienen 
un estudio importante que 
me van a compartir y que me 
lo van a explicar, porque no 
solamente es entregármelo 
y ya, sino que lo van a expli-
car, para también ver nuevos 
modelos del servicio de trans-
porte público, hay muchas 
cosas que se tienen que hacer 
y como yo se los dije, para nues-
tro gobierno es una prioridad 
el que tengamos un transporte 
eficiente”.

Mencionó que incluso 
cuando se hizo la inversión de 
100 nuevos camiones para las 
rutas de la Zona Hotelera, desde 
un inicio les había aclarado que 
estos no serían suficientes, 
sino que aún hace falta mayor 
inversión, por lo que se estarán 
analizando todos estos factores 
antes de decidir la ruta a seguir 
en el tema.

“No va a haber aumento de 
tarifa por el momento, vamos 
a hacer absolutamente todos 
los análisis y demás. Tampoco 
va a haber un aumento de 
esa cantidad (5 pesos), sería 
prácticamente imposible el 
que podamos hablar de un 
aumento así, y como les dije, 
no es perjudicar a nadie, en 
ese momento los operativos 
no fueron un tema de quién 
puede más, al contrario, era 
únicamente esa supervisión 
de saber que los ciudadanos 
tenían que ser respetados con 
una tarifa legal”.

Finalmente, indicó que no 
descartan la posibilidad de que 
exista también un subsidio 
para el transporte público, si 
bien aclaró que, en dado caso 
de llegar a tenerlo, tendría que 
ser con la participación del 
gobierno del estado, ya que 
para el municipio solo la carga 
sería demasiada.

Concluye la entrega 
por parte de Fonatur
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El síndico 
municipal de Benito Juárez, 
Miguel Ángel Zenteno Cortés, 
dio a conocer que la entrega de 
predios a los gobiernos esta-
tal y municipal por parte del 
Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur) ya concluyó 
al 100 por ciento, incluyendo 
aquellos donde encontraron 
algunos problemas en mate-
ria legal.

En este sentido, explicó que 
parte de los predios que final-
mente concluyeron la entrega 
están las áreas verdes a cargo 
del Fonatur, las cuales no esta-
ban definidas como tal en un 
inicio, sino que solamente se 
encontraban dentro del total de 
metros cuadrados que se iban 
a ceder.

Con ello, ya se tiene definido 
qué predios son áreas verdes y 
cuáles son equipamiento, así 
como la separación de cada uno 
de estos terrenos de acuerdo con 
sus características, por lo que en 
los próximos meses se espera 
ajustar algunos otros temas en 
cuanto a lo entregado y en quién 
recaerá su mantenimiento.

Por ejemplo, mencionó el sín-
dico municipal, están el caso del 
camellón sobre Avenida Cobá, 
entre el kilómetro cero del bule-
var Kukulcan y la glorieta del 
Ceviche, cuyo mantenimiento 
estaba a cargo de Fonatur, pero 

que al encontrarse ya en la man-
cha urbana de Cancún podría 
cubrirse dentro de lo que corres-
ponde a la Dirección de Servicio 
Públicos del municipio.

Recordó que, entre los predios 
dentro de la Zona Hotelera y 
aquellos que están en el resto del 
territorio del municipio, suman 
alrededor de 250 predios que fue-
ron entregados a los gobiernos 
estatal y municipal, con cerca 
de 180 de estos terrenos y áreas 
verdes localizados tan sólo en la 
Zona Hotelera.

Por lo que respecta al muni-

cipio, apuntó que actualmente 
se encuentran terminando la 
parte documental de los predios 
recibidos, revisando cuáles están 
escriturados y cuáles hace falta 
revisar.

Agregó que también se 
encuentran a la espera de que 
se definan los detalles legales de 
cómo se instalará y operará el 
fideicomiso estatal creado para 
el mantenimiento de las áreas 
que anteriormente estaban a 
cargo del Fonatur, a fin de dar el 
siguiente paso en la operación 
de estas zonas.

 zLos predios que tenía Fonatur en Cancún ya los entregó al 
municipio y al estado.

Llevarán el mensaje de AA a Pto. Morelos
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con la finali-
dad de que más personas conoz-
can la ayuda que brindan a gente 
con problemas de alcoholismo, la 
Central Mexicana de Servicios 
Generales de Alcohólicos Anóni-
mos llevará el mensaje mediante 
un evento en el municipio de 
Puerto Morelos.

Jaime F, coordinador del área 
Quintana Roo Dos de esta asocia-
ción, comentó que a través de la 
IV Reunión de Servicios Genera-
les que se efectuará el 30 y 31 de 
agosto, así como el 1 de septiem-
bre, esperan impactar en más de 
300 personas.

Precisó que cada año realizan 
este evento, con la finalidad de 

fortalecer el trabajo, que es poder 
llegar a aquellas personas que 
tienen problemas con el alcohol, 
para que conozcan que existe 
una oportunidad para atender 
esta situación y salir de ahí.

“Nosotros como miembros 
de Alcohólicos Anónimos ya 
estamos bien, ya gracias a los 
grupos hemos dejado de beber, 
pero sabemos muy bien que para 
mantenernos sobrios necesita-
mos transmitir este mensaje, es 
lo único que nos va a ayudar a 
permanecer sobrios”.

Comentó que siempre es 
necesario dar ánimos a quie-
nes están en los más de 100 
grupos del área Quintana Roo 
Dos, así como a las personas de 
nuevo ingreso, por ello confían 

en llegar a más gente y así ayu-
darles a solucionar sus proble-
mas con la ingesta de bebidas 
alcohólicas.

“Llegar a cualquier lugar y 
ayudar a las personas que tie-
nen problemas con su manera de 
beber; lo que hemos podido ver 
en nuestros grupos, la mayoría de 
las personas que llegan a solici-
tar ayuda andan entre los 40-45 
años, es cuando la persona se da 
cuenta en ese momento que ya 
tiene problemas fuertes con su 
manera de beber”.

Jaime agregó que gracias a 
que comparten la experiencia 
que tienen en estos grupos, es 
que más personas son conscien-
tes de la importancia de buscar 
ayuda.

Dan apoyos 
a estudiantes
El gobierno de 
Isla Mujeres, que 
encabeza Atenea 
Gómez Ricalde, 
ha beneficiado a 
más de 5 mil 500 
estudiantes con 
diversos apoyos a 
través de programas 
sociales y acciones 
en este regreso a 
clases.

Bajaron accidentes durante vacaciones
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El secretario 
de Seguridad Ciudadana en el 
estado, Julio César Gómez Torres, 
dio a conocer que durante el 
reciente periodo vacacional 
disminuyeron los accidentes 
en comparación con la anterior 
temporada alta, que fue la de 
Semana Santa. 

Dijo que se cerró este periodo 
de verano con una baja signifi-

cativa en cuanto a accidentes 
acuáticos, personas ahogadas e 
incidentes viales, derivado de la 
coordinación que se dio entre las 
autoridades de los tres niveles de 
gobierno.

“En cuestiones de las vacacio-
nes afortunadamente cerramos 
con una disminución significa-
tiva. En cuanto a la seguridad de 
las playas se reforzó con el opera-
tivo interinstitucional, tuvimos 
algunos incidentes, nada que ver 

con turistas afortunadamente”.
A pesar de que se registraron 

algunos incidentes en zonas de 
playas, el funcionario estatal 
apuntó que el saldo general fue 
positivo, al reiterar que se tra-
bajó para mejorar la seguridad 
de los ciudadanos y visitantes 
durante la temporada vacacional 
que concluyó el domingo. 

El jefe policial agregó que el 
reto será que, para el siguiente 
periodo vacacional, que será el 

de invierno, sea una temporada 
con menos incidentes, ya que 
en la que acabó recientemente 
se presentaron cuatro personas 
ahogadas, cuando en Semana 
Santa el número ascendió a 11.

Gómez Torres añadió que, 
aunque ya terminó el periodo 
vacacional, la dependencia a su 
cargo mantendrá acciones de 
coordinación y planificación, pues 
una de las prioridades es conti-
nuar con esta tendencia a la baja.

 zEn el reciente periodo vacacional hubo menos ahogamientos 
en las playas.
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Retención y RepaRto
Así operaron los ex funcionarios de la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje 
el  embargo de cuentas bancarias del ISSSTE:

n Los embargos fueron 
dictados entre el 4 de 
agosto de 2017 y el 28  
de enero de 2019  
en siete laudos laborales.

n Las demandas fueron 
presentadas por 
pensionados de la CDMX, 
Edomex, Jalisco y Yucatán.

n Los actuarios no 
emplazaron en forma 
debida al Instituto y este 
perdió los litigios.

n Se ordenó girar cheques a 
nombre de cada trabajador. 
Al cobrarlos, se les 

descontó entre 30 y 35 
por ciento de los honorarios 
de los representantes 
legales.

n El Gobierno federal 
denunció fraude en este 
tipo de demandas laborales, 
ya que una jurisprudencia 
dictada en 2016 por la 
Corte indica que esta 
prestación no debe ser 
incluida en el cálculo de la 
pensión.

589,707,494
Millones de pesos

se embargaron al instituto.

70,099,649
Millones de pesos

pagóel isssTe  antes de ampararse.

Morena confirma a Monreal y Adán; elige PAN a dos mujeres

Designan bancadas 
a sus coordinadores
Ofrecen panistas 
ser oposición real; 
adelantan rechazo  
a reformas de la 4T

MARTHA MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Las fraccio-
nes parlamentarias en el Senado y 
la Cámara de Diputados nombra-
ron a quienes serán sus coordina-
dores en la próxima Legislatura.

Por Morena, los designados, 
como se había anunciado, son 
Ricardo Monreal en la Cámara 
de Diputados, y Adán Augusto 
López en el Senado.

Monreal fue nominado en la 
plenaria de los diputados electos 
de Morena.

“¡Coordinador, coordinador!”, 
gritaron los presentes.

Mario Delgado, líder nacional 
del partido, le hizo entrega del 
nombramiento para el trámite 
en la Cámara Baja.

En su mensaje a los diputa-
dos electos, Monreal agradeció 
la confianza depositada por sus 
pares y anunció que su apuesta 
es por la unidad. 

“El tiempo nos va a hacer 
cada vez más fuertes en unidad”, 
indicó

El actual coordinador de la 
bancada de Morena en el Senado 
se comprometió a actuar con 
honestidad, inclusión y apertura.

“Sabré honrar la confianza 
que hoy ustedes han deposi-
tado en mí. Les puedo asegurar 
que actuaremos con honestidad, 
inclusión y apertura y recono-

ciendo la capacidad y el talento 
de cada uno de ustedes”, afirmó.

Delgado aseguró que Monreal 
es un pilar del partido y se dijo 
seguro de que va a conducir de 
manera exitosa a la bancada.

La secretaria general more-
nista, Citlalli Hernández, llamó 
a los próximos legisladores a no 
fallarle al pueblo de México, al 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y a la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum.

TEMPORALES  
EN EL PAN
El Partido Acción Nacional (PAN) 
designó a mujeres, por ahora, 
para encabezar sus bancadas 
en el Senado y la Cámara Baja.

En el Senado, la responsa-
bilidad recaerá en Guadalupe 
Murguía, quien se desempeñaba 
como secretaria de Gobierno de 
Querétaro, y será la primera 
mujer en liderar la bancada 
blanquiazul en la Cámara Alta.

Mientras que, en la Cámara 
de Diputados, la coordinadora 
será la zacatecana Noemí Luna, 
quien fue reelecta como legisla-
dora federal.

No obstante, al interior de 
Acción Nacional se considera 
que estos nombramientos son 
temporales, pues corresponderá 
al nuevo dirigente del partido, 
quien será electo el 10 de noviem-
bre, designar a las coordinaciones 
de bancadas.

“El 10 de noviembre es la elec-
ción y, por estatutos, corresponde 
al nuevo dirigente nombrar a los 
coordinadores parlamentarios”, 
indicó una fuente del partido.

Reunidos en Querétaro, los 
legisladores del PAN suscribieron 
un compromiso ante los ciuda-
danos para defender las institu-
ciones que han dado sentido y 
vida a la República y mantenerse 
unidos y leales ante cualquier 
circunstancia.

En su mensaje, la senadora 
Murguía informó que contará 
con el apoyo de Enrique Vargas 
del Villar, como vicecoordinador 
de la bancada, y garantizó que el 
PAN será oposición.

“Ofrecemos escuchar, pero 
demandamos ser escuchados, 
en este periodo legislativo deci-
mos no a las reformas del Poder 
Judicial”, anticipó.

La bancada del PAN en el 
Senado estará conformada por 
11 mujeres y 11 hombres; mientras 
que en San Lázaro contarán con 
72 curules.

La próxima coordinadora de 
los diputados panistas, Noemí 
Luna, ofreció congruencia para 
responderles a los electores que 
los eligieron para reaccionar a las 
iniciativas presidenciales y tra-
bajar con una agenda legislativa 
propia. En su caso, contará con 
el apoyo del diputado Elías Lixa.

“Seremos una oposición 
firme, crítica, que no se va a 
doblar ante los intentos autori-
tarios de un poder que intenta 
terminar con el modelo de país 
que en este momento conoce-
mos”, planteó.

NombraN a líderes
Coordinadores de los grupos parlamentario, nombrados hasta ahora, para la 66 Legislatura:

SENADO  
DE LA REPÚBLICA

CÁMARA  
DE DIPUTADOS

Adán 
Augusto 

López

Guadalupe 
Murguía 
Gutiérrez 

Manuel 
Añorve 
Baños

Manuel 
Velasco 
Coello

MORENA PAN PRI PvEM

Ricardo 
Monreal 

Ávila

Noemí 
Luna 
Ayala

Rubén 
Moreira 
Valdez

Carlos 
Puente 
Salas

MORENA PAN PRI PvEM

 zCarlos Ahumada regresará a 
Argentina, su pena judicial ya 
prescribió.

Libra 
Ahumada 
condena  
y pago
ABEL BARAJAS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Carlos 
Ahumada finiquitó el último 
asunto que tenía pendiente con 
la justicia, en parte porque el 
gobierno de la Ciudad de México 
y la Fiscalía capitalina fueron 
omisos en cobrarle en tiempo 
y forma más de 26 millones de 
pesos por los fraudes a dos dele-
gaciones (ahora alcaldías).

Tras una audiencia de tres 
horas, Rubén Manuel Godínez 
Cerón, juez penal especializado 
en Ejecución de Sanciones Pena-
les del Reclusorio Norte, canceló 
la condena por fraude que le res-
taba compurgar y el pago millo-
nario de la reparación del daño, 
al concluir que la pena estaba 
prescrita.

De acuerdo con su abogado 
Enrique Ostos Garza, el juez 
Godínez declaró prescritos la 
pena de prisión y el pago de los 
daños por 26 millones de pesos, 
porque las autoridades capitali-
nas fueron omisas durante años 
para demandar el cobro.

“El juez les dijo: ‘con todo 
respeto, ustedes fueron omisos’, 
recalcó mucho en la palabra 
omisión, ‘porque ustedes debie-
ron haber realizado los trámites 
legales a partir de una anterior 
audiencia que hubo con un 
juez anterior de ejecución’. ‘Al 
no haberlo hecho, no me queda 
más que declarar también pres-
crita la sanción pecuniaria por 
la omisión de todos ustedes, 26 
millones’, pero fue por omisión 
de las autoridades de la Ciudad 
de México y de la Fiscalía”, dijo 
Ostos.

“Ellos tuvieron un lapso sufi-
ciente para solicitarlo, porque él 
(Ahumada) fue sentenciado en 
el 2009 al pago de la reparación, 
(pero) la inacción y la pasividad 
de las autoridades se tradujo en 
que está extinguida la sanción 
pecuniaria”, abundó.

El fallo del juzgador puso fin a 
la última acusación que hace 20 
años la Fiscalía local le fincó al 
empresario protagonista de los 
videoescándalos.

EL CASO
Este es el único asunto en el 

que Carlos Ahumada fue hallado 
culpable en última instancia, con 
una condena firme de cinco años 
de prisión, multa de 22 mil 620 
pesos, pago de perjuicios por 375 
mil 712 pesos y una reparación 
del daño de 26 millones de pesos, 
por fraude genérico y fraude 
genérico continuado, en perjui-
cio de las delegaciones (ahora 
alcaldías) Gustavo A. Madero y 
Tláhuac.

El empresario estuvo preso 
en el Reclusorio Norte tres años, 
un mes y 11 días, y recuperó su 
libertad con una sentencia abso-
lutoria de primera instancia en 
este proceso

Después ese fallo fue revo-
cado, se ordenó su reaprehensión 
y se reactivó la pena de prisión 
que le quedaba pendiente cum-
plir, que era de un año, 10 meses 
y 19 días de cárcel.

Pero como el empresario se 
fue a radicar en Argentina, la san-
ción que ahora debía compurgar 
se multiplicó por dos. Sus aboga-
dos expusieron en la audiencia 
que, de acuerdo con las reglas de 
prescripción, el plazo que tenía 
la Fiscalía para recapturarlo y 
hacerle cumplir su castigo era 
equivalente a la pena privativa 
de libertad que tenía pendiente 
y, según una sentencia previa, 
debía empezarse a contar desde 
el 4 de noviembre de 2016.

Es decir, que a partir de esa 
fecha empezó a correr un tér-
mino de tres años, nueve meses 
y ocho días que feneció el 12 de 
agosto de 2020, sin que la Fiscalía 
lograra detenerlo.

Suma la 4T a 2 ex PRD
MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- A la 
Cuarta Transformación le hace 
falta un escaño para alcanzar la 
anhelada mayoría en el Senado 
de la República.

Con estruendo, la bancada 
morenista recibió la mañana 
del miércoles, en un hotel, a 
los que serán sus nuevos com-
pañeros: los hasta el martes 
perredistas José Sabino Herrera 
y Araceli Saucedo.

Con sus partidos aliados, 
Morena suma entonces 85 
escaños y le hace falta uno más 
para sumar 86.

La incógnita ahora es qué 
otro senador de oposición 
pondrá el moño de la mayoría 
calificada.

Se informó también que 
el petista Gerardo Fernández 
Noroña será el presidente del 
Senado en el primer año de la 
nueva Legislatura.

Con la intervención directa 
del gobernador de Oaxaca, el 
morenista Salomón Jara, la 
bancada mayoritaria en el 
Senado “robó” al Partido Verde 
un escaño al conseguir que la 
oaxaqueña Laura Estrada aban-
donara al grupo del tucán.

Con la salida de Estrada, 
la bancada del Partido Verse 
queda con 13 escaños, aunque 

la dirigente nacional, Karen 
Castrejón, ocupará uno más 
en su calidad de suplente de 
Ernesto Godoy.

Morena sumará 63 senado-
res a partir de mañana, cuando 
se instale la 66 Legislatura, con 
la incorporación de Estrada, 
Saucedo y Herrera.

IFIGENIA PONDRÁ
BANDA A CLAUDIA 
Diputados electos de Morena 
designaron a Ifigenia Martínez 
como presidenta de la Mesa 
Directiva para que le ponga la 
banda presidencial a Claudia 
Sheinbaum.

En plenaria, los legisladores 
eligieron por consenso tam-
bién a Alfonso Ramírez Cue-
llar como vicecoordinador y a 
Arturo Ávila como vocero de 
la bancada.

Además, el sindicalista 
Pedro Haces será el coordina-
dor operativo.

Del mismo modo, existen 
diferencias sobre una viceccor-
dinación que se pelean Sergio 
Gutiérrez y Dolores Padierna.

Ifigenia Martínez es eco-
nomista, política, académica, 
diplomática y exdirectora de 
la Facultad de Economía, ade-
más fue la primera mexicana 
graduada con maestría y doc-
torado en economía por la Uni-
versidad de Harvard.

 zLos ahora experredistas José Sabino Herrera y Araceli 
Saucedo se suman a la 4T.

Detectan en ISSSTE 
fraude en embargos
ABEL BARAJAS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Un juez 
federal vinculó a proceso a tres 
exfuncionarios de la Junta Fede-
ral de Conciliación y Arbitraje 
por presuntamente ejecutar 
el embargo de cuentas banca-
rias del ISSSTE por más de 589 
millones de pesos, en demandas 
laborales fraudulentas.

Mauricio Urzúa Hernán-
dez, juez de control del Centro 
de Justicia Penal Federal de 
Torreón, Coahuila, procesó a 
los exservidores públicos por 
delitos contra la administración 
de la justicia, en una modalidad 
sancionada con tres a ocho años 
de prisión y pago de 30 a mil 100 
días de multa.

Los procesados son Francisco 
Ayala Borunda, expresidente de 
la Junta Especial Número 42 
de la Federal de Conciliación y 
Arbitraje, así como los actua-
rios Raquel Andrea Hinojosa 
Martínez y Christian Jesús 
Montelongo Reza, informaron 
funcionarios judiciales.

Su proceso lo llevarán en 
libertad, ya que el impartidor de 
justicia les impuso como medi-
das cautelares la prohibición de 

salir del país y de acercarse a 
testigos, así como su presenta-
ción periódica ante la unidad 
de control que supervisa a los 
procesados.

El juzgador fijó un plazo de 
seis meses para la investigación 
complementaria, tiempo que 
tendrán la FGR y los imputados 
para reunir los respectivos datos 
de prueba que pretendan ofre-
cer en el procedimiento.

Borunda cumplirá con su 
firma periódica en la Unidad 
de Medidas Cautelares de Chi-
huahua, donde ahora reside, 
y los actuarios lo harán en 
Torreón.

MODUS OPERANDI
De acuerdo con informes del 
Poder Judicial de la Federa-
ción, la Fiscalía Especializada en 
Combate a la Corrupción (FECC) 
de la FGR imputó a Borunda y 
a los actuarios de haber embar-
gado al ISSSTE por 589 millones 
707 mil 494.6 pesos, para que 
pagara a cientos de pensiona-
dos una compensación que 
legalmente ya no existe.

Del total, el Instituto pagó 70 
millones 99 mil 649.85 pesos y 
evitó liquidar el resto gracias a 
suspensiones de amparo que 

promovió contra la ejecución 
de los embargos.

Los embargos fueron dic-
tados entre el 4 de agosto de 
2017 y el 28 de enero de 2019 
en siete laudos laborales, con 
base en demandas presentadas 
por pensionados de la Ciudad 
de México, Estado de México, 
Jalisco y Yucatán, mayorita-
riamente de las Secretarías de 
Educación Pública federal y 
estatales.

El gobierno federal denunció 
este tipo de demandas labora-
les como fraudulentas porque, 
conforme a una jurisprudencia 
dictada en 2016 por la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, esta 
prestación no debe ser incluida 
en el cálculo de la pensión.

Según la imputación, Fran-
cisco Ayala Borunda, expre-
sidente de la Junta Especial 
Número 42 de la Federal de 
Conciliación y Arbitraje, tramitó 
estas demandas en las que al 
final dictó los laudos contra el 
ISSSTE.

Los actuarios Raquel Andrea 
Hinojosa Martínez y Christian 
Jesús Montelongo Reza supues-
tamente no emplazaron en 
forma debida al Instituto para 
que contestara las demandas, 

Sacarán ‘chatarra’ en escuelas
En las próximas semanas se publicarán los 
lineamientos que regularán el expendio 
de alimentos en planteles escolares, 
incluyendo los de nivel superior, adelantó el 
subsecretario de Prevención y Promoción 
de la Salud, Ruy López Ridaura.
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 zUriel Antuna dejó a Cruz Azul para ir a Tigres y es uno de los cuatro seleccionados que cambiaron de equipo este verano.

Sólo un convocado a la Copa América dejó la Liga MX

Pierden mexicanos valor 
en mercado internacional
Apenas cuatro 
futbolistas  
cambiaron de  
equipo en el verano

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-A unas horas 
de cerrar el mercado internacio-
nal de fichajes en el futbol y los 
jugadores mexicanos parecen 
poco valorados, más allá de las 
fronteras de la Liga MX. De los 26 
seleccionados que estuvieron en 

la pasada Copa América, sólo cua-
tro cambiaron de equipo y (hasta 
el cierre de esta nota) ninguno 
fue al futbol europeo y sólo uno 
dejó la Primera División Nacional.

El fichaje más reciente es el de 
Uriel Antuna, quien dejó al Cruz 
Azul para ir a Tigres. El atacante 
estuvo con la Máquina durante 
seis torneos, donde dejó números 
de 28 goles, 13 asistencias, ganó 
una Supercopa y fue campeón de 
goleo en el Torneo Clausura 2024.

Los cementeros estuvieron 
activos en la compra-venta de 
futbolistas mexicanos, pues 
adquirieron también a Luis 

Romo, quien estuvo en Monte-
rrey. Esta es la segunda etapa del 
mediocampista con los celestes, 
con quienes ganó una Liga MX y 
disputó 64 juegos. Romo se despi-
dió de Rayados, con los que par-
ticipó en 105 partidos y no pudo 
levantar ningún trofeo.

Cruz Azul también pudo repa-
triar a otro seleccionado, el lateral 
Jorge Sánchez, quien dejó al Porto, 
donde apenas estuvo en 23 par-
tidos, con dos asistencias, para 
volver al futbol mexicano luego 
de dos años en el futbol europeo.

Por último, el delantero Julián 
Quiñones es el único que salió 

de la Liga MX en este mercado 
de fichajes. El atacante salió del 
América, luego de ser bicampeón 
para enlistarse en el Al Qadisiya 
de la Primera División de Arabia 
Saudita.

Cabe mencionar que juga-
dores como Santiago Giménez 
u Orbelín Pineda aún tienen la 
posibilidad de cambiar de club. 
Según medios internaciona-
les, el delantero del Feyenoord 
rechazó una oferta del Nottin-
gham Forest y está a la espera 
de otro equipo. Mientras que el 
atacante del AEK está en la mira 
de la Liga MX.

Mónica Rodríguez 
cumple su objetivo 
en los Paralímpicos
LUIS DIASGIRÓN /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO .-Luego de 
conseguir el oro en los Juegos 
Paralímpicos Tokio 2020, con 
todo y récord mundial en los 
mil 500 metros T11 (4’37”40), 
la corredora mexicana Mónica 
Rodríguez vivió un proceso 
diferente para llegar a París 
2024, pues se convirtió en 
madre de unos mellizos.

“Me siento bien, sí hubiera 
querido llegar en mejor forma; 
me siento comprometida, un 
poquito presionada porque 
siento que me quedan poqui-
tos días de entrenamiento y no 
he alcanzado los tiempos con 
los que quisiera haber llegado”, 
dijo Rodríguez.

La paratleta se integró al 
proceso hace siete meses y 
medio. Durante este periodo de 
tiempo, la paratleta consiguió 
la medalla de plata en el Grand 
Prix de World Para Athletics, 
que se celebró en Xalapa, Vera-
cruz en abril pasado.

“A estas alturas todavía me 
cuesta un poco, pero ya me 

siento mejor, ya me siento más 
segura, ya no llego con miedo, 
con angustia de no responder 
en los entrenamientos porque 
conforme fueron pasando los 
días de estar entrenando así, 
combinando ambas activida-
des (maternidad y deporte), me 
ha hecho como más resiliente y, 
si se puede decir así, un poquito 
más fuerte”, explicó.

A pesar del corto tiempo 
para retomar sus entrena-
mientos tras atender sus res-
ponsabilidades como madre, la 
corredora logró su clasificación 
a París 2024 con un tiempo de 
5’06”35.

“Mi objetivo es estar dentro 
de las mejores cinco del mundo, 
aunque sí quisiera poder alcan-
zar el bronce, pero mis marcas 
están un poquito arriba, sola-
mente algo extraordinario de 
la adrenalina, no sé, me podría 
beneficiar”, afirmó Rodríguez.

La campeona defensora 
será guiada en París 2024 por 
Pablo Jaciel Rodríguez. En 2020, 
Mónica logró la medalla número 
100 para México en la historia 
de los Juegos Paralímpicos.

 zLa paratleta logró una medalla de oro y un récord mundial 
en Tokio, pero tuvo un proceso complejo para llegar a París.

Está CeeDee Lamb listo 
para entrenar en Dallas
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Con una son-
risa (y un contrato multimillona-
rio) el receptor CeeDee Lamb se 
presentó en las instalaciones de 
los Cowboys. El jugador se per-
dió el campamento de entrena-
miento y los juegos de pretem-
porada, mientras negociaba su 
extensión con el equipo. A pesar 
de eso, el tres veces llamado al 
Pro Bowl consideró que estará 
listo para jugar en el inicio de la 
campaña.

“Si soy honesto, no pienso 
que voy a estar por detrás en 
absoluto. Estoy listo, preparado 
para estos momentos, he jugado 
este juego toda mi vida”, declaró 
Lamb, quien se ausentó del cam-
pamento hasta que firmó un 
nuevo acuerdo por cuatro años 
y 136 millones de dólares.

El receptor abierto fue elegido 
en la primera ronda del Draft 
2020 por Dallas, desde entonces 
ha hecho 395 recepciones, para 
5 mil 145 yardas, con 32 touch-
downs. Cifras que le han valido 
su llamado al Pro Bowl en tres 
ocasiones.

CeeDee habló sobre cómo 
fueron las negociaciones de su 
nuevo contrato con Jerry Jones, 

dueño de los Cowboys.
“Tuvimos una conversación 

como hombres de negocios. Todo 
está en el pasado. No me preo-
cupo por nada. Conseguimos lo 

que necesitamos y es hora de que 
yo vaya por el balón”, declaró el 
jugador.

De acuerdo con NFL Network, 
Lamb no está en el roster prin-

cipal de 53 jugadores, pero 
puede ser activado en cualquier 
momento. Dallas debutará esta 
campaña ante Cleveland el 8 de 
septiembre.

 zEl jugador se ausentó todo el campamento de pretemporada hasta que firmó una extensión de 
contrato.

Iluminan París
Los Juegos Paralímpicos comenzaron en 
París con la ceremonia de inauguración. 
Las 167 delegaciones de diferentes países 
desfilaron por los Campos Elíseos.

Encara Zarazúa a Wozniacki en el US Open
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Este jueves 
la mexicana Renata Zarazúa 
enfrentará a la ex número uno, 
Caroline Wozniacki en la segunda 
ronda del US Open. La tenista tri-
color buscará su primer triunfo 
contra una ex líder del ranking 
mundial y también avanzar por 
primera vez a la segunda semana 

de competencias en un Grand 
Slam.

Zarazúa sorprendió en la 
primera ronda tras vencer a la 
francesa Caroline García por 6-1 
y 6-4. Esta fue la primera victo-
ria de la mexicana sobre una 
jugadora del Top 30 de la WTA 
y también alcanzó por segunda 
ocasión la segunda ronda en 
un Grand Slam, algo que no 
lograba desde Roland Garros, 

en la edición del 2020.
La originaria de la Ciudad de 

México se ubica en el puesto 92 
de la clasificación, la más alta de 
su carrera hasta el momento. Y 
este año tiene una marca de 28 
victorias por 25 derrotas en el 
circuito.

Su próxima rival es Caroline 
Wozniacki, quien venció en la 
primera ronda a Nao Hibino. 
La danesa se encuentra en el 

lugar 71 del ranking y llegó a 
ser la número uno antes de su 
retiro y posterior regreso en 
2023. 

Wozniacki de 34 años se 
quedó en la segunda ronda en 
el Australian Open, no participó 
en Roland Garros y avanzó hasta 
la tercera etapa en Wimbledon. 
En esta temporada su récord es 
de 13 triunfos por 11 partidos 
perdidos.

 zLa tenista mexicana aspira a avanzar por primera vez a la tercera 
ronda de un Grand Slam.
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María Luisa MedeLLín

Varadero: CoN MUCHo SaBor 
Además de descubrir o revisitar una de las 
playas más icónicas de Cuba, si viajas en 
septiembre a esta sucursal del paraíso tam-
bién podrás saborear el Festival Internacio-
nal Varadero Gourmet, que reunirá a más de 
50 reconocidos chefs, sommeliers y mixó-
logos que presentarán tanto la vanguardia 
como la tradición de la comida de la isla, en 
una serie de deliciosos eventos.

Más detalles en (www.infotur.cu/es/
articulo/festival-internacional-varadero-
gourmet-2024). 

Para GaNar  
TIeMPo 
Si estás de viaje y no 
sabes cómo llegar 
al lugar que deseas, 
la aplicación Rome-
2Rio te sacará de 
apuros ya que, tras 
analizar las vías, es 
capaz de ofrecer las 
rutas más rápidas 
así como los me-
dios de transporte posibles. También 
comparte informes sobre el estado de 
las carreteras en tiempo real e incluso 
brinda la opción de reservar boletos 
de autobús, ferry o tren, buscando 
las tarifas más económicas. La app es 
gratuita y puedes descargarla para 
Android e iOS.

Más información en (www.rome-
2rio.com). 

Tips De Viaje ordeNa  
Y ProTeGe  
TU eQUIPaJe  
Para que tu ropa, accesorios 
y demás artículos estén bien 
separados y cuidados du-
rante el trayecto y a lo largo 
de tu viaje, podrías recurrir a 
estos organizadores de equi-
paje impermeables.

Puedes conseguir un set 
con 12 bolsas y cubos flexi-
bles para colocar la ropa, 
dispositivos, cosméticos, za-
patos y hasta lo que va a la 
lavandería. Como tienen asa, 
es posible colgarlos directa-
mente en el armario o pasar-
los de la maleta a los cajones 
del tocador.     

Los encuentras en 
(www.amazon.com.mx), co-
mo organizadores de equipa-
je Newkibou.
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BAJA CALIFORNIA

SIEMPRE 
INSPIRA

Practica turismo cultural, 
enológico, culinario, médico y de aventura  

en uno de los estados más atractivos de la República Mexicana 

reFOrMa / sTaFF

Abrazado por el Golfo de Califor-
nia y el Océano Pacífico, el esta-
do de Baja California pone sobre 
la mesa todo un festín de alter-
nativas para que diversos tipos 
de viajeros elijan lo que más les 
apetezca. Y es que más allá de los 
típicos destinos de sol y playa, la 
entidad cuenta con opciones pa-
ra entregarse al ecoturismo, prac-
ticar turismo cultural y médico o 
para hacer tanto turismo gastro-
nómico como enológico.

A la belleza de sus paisajes 
naturales se suman la presencia 
de grupos étnicos, el legado de 
misioneros españoles y la hospi-
talidad de su gente. 

Su capital, Mexicali, combi-
na desérticas postales con envi-
diables actividades de aventura. 
Además de destacar, cada día 
más, dentro del turismo médico 
dental; los adictos a la adrenali-
na, hasta ahí llegan para vivir la 
emoción del sandboard.

Por si no bastara, la ciudad 
se enorgullece de su herencia 
china, misma que se ve reflejada 
en festivales, arquitectura, gas-
tronomía y en el Barrio Mágico 
de La Chinesca, donde es posi-
ble hallar una historia milenaria, 
gastronomía, tradiciones y ten-
tadores comercios. 

El Pueblo Mágico de Tecate, 
por cierto, es otro de los destinos 
a incluir en una travesía bajacali-
forniana, ya que, además de for-
mar parte de la Ruta del Vino, es 

hogar de la famosa cerveza Teca-
te y del mejor pan –dulce y sala-
do– de la región. Sus tentadores 
ranchos, balnearios y spas apor-
tan interesantes alternativas a los 
asiduos al turismo de bienestar y 
La Rumorosa, joya de la natura-
leza donde se pueden observar 
peculiares piedras que han resis-
tido el paso del tiempo, se ha con-
vertido en un edén para quienes 
gustan de atrapar paisajes únicos 
desde sus miradores. 

Resulta imposible no hablar 
de Tijuana, ciudad cosmopolita 
que destaca dentro del turismo 
médico y ofrece a locales y visi-
tantes una enriquecedora agen-
da en sitios como el Centro Cultu-
ral Tijuana (CECUT), interesantes 
propuestas gastronómicas y una 
vibrante vida nocturna. Al cami-
nar por la Avenida Revolución se 

hallan desde tradicionales gui-
sos mexicanos hasta elaborados 
sabores de la cocina internacio-
nal. No faltan diversos tap rooms 
que sirven cervezas artesanales. 
Otra parada obligada se realiza 
en Playas de Tijuana. 

Por otro lado, Ensenada es 
un importante destino de cru-
ceros, sitio imprescindible para 
saborear los exquisitos tacos de 
pescado y punto de partida para 
recorrer los valles cercanos, en los 
que abundan reconocidas casas 
vinícolas que muestran los pro-
cesos de elaboración del vino y 
organizan interesantes catas. 

Sin duda uno de los rincones 
más atractivos para constatar la 
belleza natural del estado es San 
Quintín, un municipio rodeado 
de mar, valles, desiertos, bahías 
y montañas. 

Sin embargo, los llamados 
humedales de la Bahía de San 
Quintín destacan por su abun-
dante vegetación en la que se 

“dibujan” lagunas de agua dulce 
en forma de serpientes o labe-
rintos curvos. 

Con su llamativa escena off-
road, San Felipe es idóneo para 
quienes gusten de armar itinera-
rios a bordo de vehículos todo-
terreno y relajarse en sus playas.

Por último, Rosarito mima 
a los amantes de las actividades 
acuáticas en sus idílicas playas y 
a los fans de la langosta. Sobran 
motivos para planear una ruta de, 
al menos dos semanas, y quedar 
enamorado de esta zona del País. 

BAJA
CALIFORNIA

EU

Océano
Pacífico N

Mexicali

San Quintín

Ensenada

San Felipe

Tecate

Tijuana

Rosarito

La Ruta del Vino es imprescindible al viajar a 
este destino. Gracias a su clima mediterráneo, 
el estado produce una gran variedad de tintos, 
blancos y rosados. Baja California cuenta con 
siete valles vinícolas: Tanamá, La Grulla, San 
Vicente, Ojos Negros, Santo Tomás, Valle San 
Jacinto, Valle de Guadalupe. Durante tu visita, 
podrás elegir entre más de 150 vinícolas que 
ofrecen catas, degustaciones gastronómicas y 
recorridos por cavas o viñedos. También hay ex-
periencias holísticas en varios hoteles boutique. 
Más inspiración en (bajacalifornia.travel).

Edén del enoturismo

Mexicali

TIJUANA

EnsEnada

RosaRito

San Quintín

San Felipe

TECATE

DESTINO
 CERVECERO
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